

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### Puntos de suscripcion.

En la Redaccion, calle de Alayor n.º 15.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

### Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

**ANUNCIOS Y AVISOS.** Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

## ORACION Á SAN JOSÉ,

que por disposicion de Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII, en su fervorosa Encíclica de 15 de Agosto último, ha de añadirse al rezo del Santo Rosario durante el próximo mes de Octubre.

A tí recurrimos en nuestra tribulacion, bienaventurado José, y despues de implorar el socorro de tu Santísima Esposa, pedimos tambien tu patrocinio. Por el afecto que te unió á la Inmaculada Virgen, Madre de Dios, y por el amor paternal de que rodeaste al Niño Jesús, te rogamos que nos auxilies para llegar á la posesion de la herencia que Jesucristo nos conquistó con su Sangre, y nos socorras con tu poder y asistencia en todas nuestras necesidades.

Proteje, oh sapientísimo guardian de la Sagrada Familia, á la raza elegida de Jesucristo; presérvanos, oh Padre amantísimo, de toda mancha de error y corrupcion; muéstratenos propicio y asístenos desde lo alto del cielo, oh poderoso libertador nuestro, en la batalla que estamos librando contra el poder de las tinieblas, y así como libraste al Niño Jesús del peligro de la muerte, defiende ahora á la Santa Iglesia contra las asechanzas del enemigo y contra toda adversidad. Concédenos tu perpétua

proteccion; á fin de que, animados por tu ejemplo y tu asistencia, podamos vivir santamente, y piadosamente morir y alcanzar dichosamente la eterna beatitud del cielo.

Así sea.

Nuestro Santísimo Padre Leon XIII ha concedido, á cuantos digan devotamente esta oracion, una indulgencia de siete años y siete cuarentenas por cada vez que la recen.

## SECCION RELIGIOSA.

Jués 26.—Los Santos Cipriano y Justina mártires.  
Viérnes 27.—Los Santos Cosme y Damian, mártires.  
Sábado 28.—El Beato Simon de Rojas, confesor.

### Cultos.

Jués 26.—La Misa y el oficio divino son de los Santos Cipriano y Justina mártires, con rito simple y color encarnado.

Continúan en la Catedral los Ejercicios en honor de los Dolores de Nuestra Señora.

En San Miguel continua el Novenario dedicado al Santo Arcángel.





## LA LIBERTAD LIBERAL.

Ya saben nuestros lectores que M. Thevenet ministro de la república francesa, ha dirigido á los Prelados una circular verdaderamente descocada y estúpida, diciéndoles que intervengan con su clero, á fin de que no se mezcle en la lucha electoral que se prepara.

El ministro del Interior, M. Constans, habia dirigido otra en que se amenazaba al clero con *suspender* sus dotaciones y aplicarle el Código penal si se permitía usar de su influencia con los electores.

La simple exposicion de estos dos hechos basta y sobra para que una vez más, se comprenda cómo entienden la libertad los liberales; y por añadidura, de que manera tan graciosa y dulce se aprovechan del presupuesto para amenazar con un asedio por hambre al clero que no se rinda á los caprichos del poder político. ¿No es esto una confirmacion elocuente de la necesidad de que la Iglesia viva de lo suyo como nosotros hemos defendido, sin estar sujéta á la tirania económica del Estado?

Pero trátase ahora de otra especie de tiranía liberal: trátase de negar la condicion de ciudadanos á los sacerdotes, precisamente porque su autoridad y su influencia son superiores á las de los individuos de las demas clases sociales. ¿Cabe mayor burla de los titulados principios de la libertad, fundados en los célebres derechos del hombre?

No es de maravillar, por consiguiente, que un Prelado frances, Mons. Tregaro, obispo de Seez, haya dirigido al ministro de Justicia, M. Thevenet, una valerosa contestacion á su circular, que ha debido herirle en el propio corazón.

Es un documento tan notable por la fuerza del razonamiento y el vigor del estilo, que no vacilamos en traducirlo íntegro en este lugar, para que todo el mundo vea el escandaloso escarnio que de la libertad hacen los más fervorosos liberales.

Dice así:

»Seez 6 de Setiembre de 1889.

»Sr. Ministro:

»Tengo el honor de acusarle recibo de su carta fechada el 4 de Setiembre, en la que apela V. E. á mi *alta intervencion* en mi clero durante el período electoral.

»Conozco á mi clero, señor Ministro, y quisiera ahorrarle el disgusto de leerle la carta de V. E., porque no puede menos de herirle en lo que le es más caro en su dignidad y su patriotismo, pues fuerza es reconocer que los trata V. E. como á ilotas y parias.

»Nosotros no somos extranjeros; somos ciudadanos franceses, como V. E., Sr. Ministro, y con los mismos títulos que V. E.

»Reclamamos, pues, nuestros derechos, y no compete á V. E. privarnos de ellos.

»No somos parias. Nuestro sitio ocupa el primer lugar en la sociedad francesa, y nosotros estamos resueltos á mantenerlo.

»El clero frances no ha faltado nunca á su patriotismo. Los anales de nuestra historia si V. E. se toma la molestia de consultarlos, os darán de ello pruebas irrefragables.

»Su carta, señor Ministro, es un arsenal de armas ofensivas y opresoras con las cuales puede V. E., si gusta, condenar al más digno de mis sacerdotes por una simple palabra salida de su boca.

»Las amenazas de que está llena podrían dirigirse á esclavos, pero hieren y humillan á hombres de honor.

»Siento, señor Ministro que V. E. no lo haya comprendido así. ¿Quizá se habia olvidado V. E. de que se dirigia á corazones franceses?

»V. E. parece suponer que mi clero no es afecto á la República. Á esta insinuación no debo contestar; pero si puedo afirmarle que el Gobierno que nos asegure la libertad, *la libertad verdadera para todos* sin excepcion, ese no tendrá nada que temer de la



gran mayoría del clero frances, y, si pudiera V. E. ser testigo de ello, no tendria V. E. necesidad de hacerle las advertencias que contiene su circular num. 551 del 4 Septiembre de 1889.

»Reciba V. E. señor Ministro, la seguridad de mi mas alta consideracion.

»FRANCISCO MARIA, obispo de Seez.»

Á tan hermosas palabras, no tenemos nosotros que añadir más que una:

Eso es un Ministro liberal, y ese es un Obispo.

#### OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA.

Ha muerto en Nápoles á la edad de ochenta años el venerable cardenal Massaia, que desde 1846 y con breves intervalos de descanso se habia dedicado á ejercer su ministerio y á difundir la civilizacion y el cristianismo por Africa. Su obra *Treinta y cinco años de mision en la Alta Etiopia* es la crónica de sus hermosos trabajos. Pertenecia á la familia capuchina. Vivía con una frugalidad ejemplar, y practicó todas las virtudes.

En las orillas del Mar Rojo fué preso por una horda de bárbaros que le maltrataron cruelmente. Entre otros martirios sufrió el de que le arrancasen los dientes, operacion cruel que le produjo una enfermedad cerebral.

Yendo solo de viaje en otra ocasion, vió venir hacia el un tigre. Apoyóse en un árbol, cerró los ojos y quedóse inmóvil, encomendándose á Dios y esperando la muerte. El tigre le olfateó, dió algunas vueltas á su alrededor y se marchó sin ofenderle.

Si es un *libre-pensador* se lo come.

En toda Italia se han celebrado exequias en memoria del insigne misionero.

Esos son los hombres de la verdadera civilizacion.

Mas de cien curaciones milagrosas han

presenciado esos dias en Lourdes las miles de personas conducidas allí en once trenes con motivo de la gran peregrinacion de enfermos que anualmente se celebra en Francia.

La santísima Vírgen María, en el consolador misterio de su Concepcion inmaculada, ha querido como hacer alarde de su misericordia y del poder que su Divino Hijo le ha confiado.

Entre los milagros, se cuentan algunos asombrosísimos; hipertrofias del corazon, de muchos años de fecha; úlceras del estómago que habian demacrado á los enfermos; parálisis, anquilosis, lesiones hepáticas, tumores abdominales. Pero lo que más ha llamado la atencion ha sido la curacion repentina de una jóven de 19 años; ciega completamente desde 1887, en que una erisipela del pecho y la cabeza seguida de una kérato-conjuntivitis y de otras perturbaciones más profundas, la habian privado completamente de la vista. Maria Luisa Horeau, que asi se llama la enferma, tenia una confianza completa en que la Vírgen habia de curarla, pero la Vírgen quiso dejar á su divino Hijo la gloria de este milagro. Dos veces entró Maria en la piscina y ningun resultado habia obtenido; cuando, al pasar el Santísimo Sacramento por delante de ella en la procesion que celebran los peregrinos, la enferma cayó de rodillas exclamando: «¡Señor, haced que vea!» Instantáneamente vió pasar como un relámpago por delante de sus ojos y quedó completamente curada.

»Si no tuviese otra prueba del poder de la Vírgen María que este solo milagro,—exclamaba un médico despues de haber examinado el hecho,—este solo me bastaria para publicar sus grandezas.»

Y sin embargo, el *libre-pienso* tan campanante, predicando que no hay Dios.

—  
Telegramas de Bruselas han dado cuenta de un incendio horrorosísimo ocurrido en Am-



beres. Empezó por la voladura de una fábrica de cartuchos de dinamita que hizo trizas el edificio, é iniciado el incendio, se propagó á varios depósitos de petróleo que contenian seis mil barriles de esta sustancia. La descripción que ha dado el telégrafo es horrorosa.

Ardian seis millones de litros de petróleo formando rios de fuego cuyas llamas se elevaban á grande altura. En el momento de la explosion, los obreros circundados por las llamas sufrieron un verdadero bombardeo con las balas de los cartuchos. Algunos obreros se arrojaron al mar, y se ahogaron. Muchos marineros y empleados del puerto han muerto acribillados á bordo de los barcos donde caia una lluvia de plomo. Un buque de 2000 toneladas ha sido materialmente agujereado por los proyectiles. Se han recogido cabezas humanas á kilómetro y medio del sitio de la explosion. En las cercanias del lugar de la catástrofe se han formado montones de huesos humanos y miembros carbonizados que representaban centenares de cadáveres. Amberes y Bélgica están horrorizados. En el edificio destinado á la distribución de aguas han perecido muchas personas. Se calculan las perdidas en 25 millones de francos. Han quedado destrozados los célebres cristales de colores de la Catedral. Se teme se derrumbe la torre y se hundan las techumbres del palacio de la bolsa. Los sacerdotes y las hermanas de la caridad han dado ejemplos sublimes de abnegacion y son objeto de generales alabanzas.

Decididamente estamos en tiempos de arder. Cañones, torpedos, petróleo, dinamita, fusiles de nuevo sistema, bombas explosivas, demonios fritos; en una palabra, cuanto tiende á la destruccion y á la ruina. No es extraño que de cuando en cuando las mortíferas sustancias se anticipen á ejercer su oficio acabando con los mismos que las fabrican.

¡Pobre sociedad!

(De la «Lectura popular»)

### Gracetilla.

Hemos recibido un ejemplar de la *Clave de lectura* que ha publicado en Mahon nuestro estimado amigo D. Bartolomé Allés y Pons, profesor de instruccion primaria.

Agradecemos el obsequio, y no dudamos que esta apreciable obrita será bien acogida por los que se dedican á la instruccion de la niñez, pues además de facilitar en gran manera la enseñanza, ofreciendo con método verdaderamente racional y educativo, una tan abundante como amena variedad de ejercicios acertadamente graduados para que sirvan de tránsito entre el conocimiento de sílabas y la lectura corriente, se ha esmerado el autor en no divorciar de los principios morales y religiosos los varios conocimientos con que se propone enriquecer la tierna inteligencia de los niños á medida que vayan éstos ejercitándose en la lectura.

La aprobacion de la autoridad eclesiástica, que aparece al frente de la obrita en que nos ocupamos, es la mejor garantía para las escuelas católicas á cuyos profesores la recomendamos especialmente.

En nuestra santa iglesia catedral se cantó anteayer una solemne Misa de *Requiem*, en sufragio del alma del excellentísimo é ilustrísimo señor don Mateo Jaume y Garau, Obispo que fué de esta Diócesis.

En la sesión celebrada por la comision provincial, el dia catorce se tomó entre otros el acuerdo siguiente:

En vista de las cuentas de obras ejecutadas en varios caminos vecinales de Ciudadela, con cargo á las subvenciones concedidas de fondos provinciales, se acordó manifestar al Alcalde de dicha



ciudad que para que pueda acordarse el pago es indispensable que justifique la inversion en las mismas obras; de otra suma igual de fondos municipales, con arreglo á los términos de la concesión.

En la noche del sábado último falleció, víctima de un violento ataque cerebral y despues de unas siete horas de penosísima agonía, nuestro respetable amigo el M. I. Sr. D. Tomás Rullan, Maestrescuela de la Santa Iglesia Catedral de Palma de Mallorca.

Esta triste cuanto inesperada noticia que recibimos ayer, impresionó vivamente á los numerosos amigos que contaba en esta ciudad el ilustre finado, y á cuantos en el transcurso de los diez y ocho años que pasó en esta Diócesis tuvieron ocasion de apreciar las relevantes dotes que le adornaban. Su carácter afable y sus caritativos sentimientos le granjearon en esta poblacion y en toda la Isla profundas simpatías, y los valiosos servicios que prestó en el ejercicio de importantes cargos, como el de Rector del Seminario de San Ildefonso y otros muchos que desempeñó por algunos años con actividad infatigable y celo ejemplar, le hicieron merecedor de las honrosas distinciones que obtuvo.

Durante su permanencia en Palma de Mallorca supo tambien captarse la estimacion de cuantos le trataron, de suerte, que al circular por la ciudad la infausta nueva de su fallecimiento, vióse invadida su casa por inmenso gentío, compuesto de todas las clases de la sociedad palmesana, dando con ello claro testimonio del aprecio en que se le tenía.

A su entierro, que tuvo lugar el domingo por la tarde, concurrió numeroso y lucido séquito, notándose en los semblantes de todos el sentimiento que experimentaban por la arrebatada muerte de tan virtuoso y ejemplar sacerdote.

En cumplimiento de su voluntad y en justa correspondencia á la estimacion que mostró á esta Diócesis al dictar el finado sus últimas disposiciones, se cantará mañana en nuestra Catedral una solemne Misa en sufragio de su alma.

Encomiéndenla á Dios nuestros apreciables lectores para que la reciba piadoso en la mansion de eterna bienandanza.

A. E. R. I. P.

Insertamos á la cabeza de este número la hermosa «Oracion á San José» que nuestro egregio Pontífice Leon XIII propuso para ser rezada despues del Santo Rosario durante el mes de Octubre de este año. Escitamos á nuestros lectores á que no se olviden de acceder á los deseos del Padre Santo manifestados en su última Encíclica, como nos lo recomienda nuestro amado Sr. Obispo en su reciente Circular, dirijiendo al Glorioso Patriarca San José, Patron de la Iglesia universal, la fervorosa plegaria que en cada uno de los números de EL VIGIA correspondientes al próximo mes publicaremos.

Con motivo de celebrarse en Barcelona las fiestas de Nuestra Señora de la Merced, el vapor *Ciudad de Ciudadela* no ha salido de aquel puerto hasta la mañana de hoy.

No llegará á efectuarse el viaje directo á Barcelona del vapor *Puerto Mahon*, por haber dispuesto los fletadores del mismo, que pase á Puerto Colom para cargar vino con destino á Cette.

El señor García Thompson ha dirigiendo una circular á los pasajeros inscritos para la peregrinacion á Tierra Santa que debia salir de Barcelona el 1.º de Octubre próximo, anunciando que la peregrinacion queda aplazada hasta el día 15 de Abril.



Se funda este aplazamiento en no haberse reunido número suficiente de pasajeros, sin duda á causa de haber circulado el rumor de que existia el cólera en la Mesopotamia y aún en Constantinopla.

Se añade en la mencionada circular que pueden inscribirse desde ahora las personas que lo deseen sin depositar garantía de ninguna especie y quedando libres de compromiso si no pudiesen confirmar la órden 30 dias antes de la expedicion.

Dice nuestro estimado colega «El Mahonés»:

«En la tarde del juéves pereció ahogada en las inmediaciones del Matadero público una niña de corta edad, que andaba sola por las orillas de nuestro puerto. Segun parece se quitó el vestido con intencion de bañarse, y al arrojarse al mar tuvo la desgracia de que hemos hecho mérito.

No podemos menos de recomendar á los padres de familia mucha vigilancia, á fin de evitar percances tan lamentables como el de que hemos dado cuenta.»

Tomamos de «El Bien Público»:

Las predicciones de nuestro yá célebre metereologista, Sr. Noherlesoom que insertamos en uno de nuestros anteriores números se han confirmado una vez más. A las seis de esta mañana ha pasado sobre esta ciudad y su término una imponente tempestad, pero felizmente de corta duracion. Los relámpagos se han sucedido con tanta repeticion que durante la tormenta se oian sin cesar los truenos.

En esta ciudad han caido algunas exhalaciones que no han causado por fortuna ninguna desgracia personal, ocasionando empero algunos desperfectos en vários edificios. Una de ellas ha penetrado en una casa de nueva construccion de la calle de la Infanta, atravesando dos más: en la primera ha derribado una persiana; en la se-

gundo ha quemado una tohalla y otros efectos, y en la tercera ha derribado una chimenea.

Otra exhalacion ha caido en un molino abandonado, situado trás los cuarteles de la Esplanada, penetrando por la puerta, rompiendo un escalon de piedra y una escalera de mano, habiendo salido por la puerta de la torre.

En el vecino pueblo de San Luis ha tocado otra en la torre-campanario de la Parroquia, habiendo penetrado en la Iglesia, ocasionando desperfectos en la misma torre, altar mayor y sacristía.

Otra rayo se ha introducido en las casas del predio Son Vidal, del término de Villacárlos: entrando por el tejado ha recorrido casi todas sus habitaciones, en la cuadra contigua ha muerto uno de los tres mulos que se hallaban en ella, yendo la chispa eléctrica á apagarse en un cercado inmediato, en el cual ha abierto un hoyo de mucha profundidad.

Dícese además que en una propiedad de la Alqueria Cremada, llamada Ne Ferranda, una vaca ha sido muerta también por un rayo.

La lluvia caida durante la tormenta ha sido copiosa, pero de corta duracion, y, según noticias, ha sido general en la isla.

La cifra de los matrimonios disminuye cada dia más en Francia, según los últimos datos estadísticos, y esta disminucion comienza desde 1884, desde la ley del divorcio. De 289,555 ha bajado á doscientos setenta y seis mil 848. En el departamento de Loire et Garonne, de cada 100 habitantes, solamente son casados 52. En cambio, los nacimientos ilegítimos aumentan en la misma proporcion que los legítimos decrecen. Se han celebrado 2319 matrimonios con legitimacion subsiguiente de los hijos.

¡Y á eso lo llaman progreso y civilizacion!



Cuando los Estados Unidos proclamaron su independencia hace un siglo, contaban apenas con 30.000 católicos en una población de cuatro millones de almas. En este año hay 8.157.676 católicos en una población de 64 millones de almas.

En 1800 se hizo una suscripción para constituir en Boston el primer Centro Católico. Hay ahora en la Nueva Inglaterra un Arzobispo, 6 Obispos, 912 Sacerdotes, 826 iglesias y 1.120.008 fieles.

El Concilio de Baltimore ha prescrito la fundación de una escuela en cada parroquia.

El Catolicismo, como se ve, hace grandes progresos en los Estados Unidos, lo mismo que en Inglaterra.

Se ha dispuesto que en las tarjetas postales y de unión postal que en lo sucesivo elabore la fábrica nacional del Timbre se estampe el nuevo sello con el busto de D. Alfonso XIII, y que hasta que se extingan las existencias de las que en la actualidad están en uso, continúen en circulación indistintamente unas y otras tarjetas con el antiguo y el nuevo timbre.

Dice un periódico:

La Orden franciscana ha sufrido una sensible pérdida con la muerte del Ilmo. Maria Alejo Filippi, celoso Prelado é infatigable misionero, acaecida en China el 28 de Noviembre del año anterior.

Arrastrado por ardiente celo aspiró desde joven á marchar á tierra de infieles, consiguiendo sus deseos en el año 1845, en que sus superiores le destinaron á China, donde ha residido desde entonces hasta su muerte, llevando una azarosa vida de Apóstol y sufriendo frecuentemente terribles persecuciones. R. I. P.

La prensa de Valencia sigue diariamente publicando considerable número de adhesiones protestando contra la au-

dacia sectaria que pretende llevar á los tribunales civiles al Emmo. Cardenal Monescillo.

En un molino de Manacor, de la vecina isla, se halla una perra que amamanta dos cerdos y un perro desde hace unos diez días, con la particularidad de que si los curiosos cojen al perrito no hace la menor demostración en contra, pero sí le tocan los cerditos enviste al que lo ejecuta.

## Variedades.

### EL SEXO DE LOS HUEVOS

»En los pueblos ha sido siempre un problema la elección de los huevos para echarlos á una *clueca*.

De aquí el que se diga de una persona que no tiene acierto para elegir sus amigos, ó de un amo á quien los criados le son infieles, que tiene mala mano para sacar pollos.»

La elección de huevos en el caso que nos ocupa es muy importante, porque, conocido el secreto, á voluntad pueden conseguirse en las incubadoras los pollos ó pollas que se deseen.

Es muy fácil conocer en cada huevo si ha de ser macho ó hembra el ave que debe producir después de la incubación.

Dicha circunstancia consiste en la situación del hueco que lleva en sí todo huevo; de manera que cuando se manifiesta en el centro del mismo el nuevo ser resultará macho, y si se halla en un lado hembra.

Como el hecho es fácil de poderse confirmar, aconsejamos á nuestros lectores lo verifiquen, por ser una circunstancia que, de resultar cierta, tiene sumo interés para la cría de aves de esta especie.



## ANUNCIOS.

## CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS

En sesión de la Junta Directiva de esta Sociedad, celebrada ayer, se acordó que para primero de Octubre próximo se abriesen las clases nocturnas de primera enseñanza y de dibujo lineal que costea este Círculo. Como anteriormente se venia verificando, á dichas clases tienen derecho á concurrir los señores socios y sus hijos, y los niños pobres de este vecindario, aun cuando sus padres no pertenezcan á la Sociedad. Tambien se acordó que los niños ó jóvenes que, no siendo pobres de solemnidad, quieran aprovecharse de la instruccion que se da en las citadas clases, pueden concurrir á ellas mediante un módico estipendio.

Ciudadela 16 de Setiembre 1889.—El Presidente, *Agustin Tuduri*.

## ATENCION CIUDADELANOS

Competencia. Competencia. Competencia. A consecuencia de la suspension de la Tómbola.

Lector. El buen entendedor con pocas palabras le basta.

GRAN LIQUIDACION VERDAD á beneficio de los simpáticos habitantes de esta ciudad de toda clase de géneros de seda, lana, hilo y algodón, camisería, corbatería y géneros de punto, todos se liquidan á más de un 50 por ciento menos de su valor.

5 Calle Nueva 5 (esquina á la del Socós)

Dicha liquidacion tan sólo durará desde el sábado 21 Setiembre hasta por todo el lunes 30 del mismo en cuyo dia se cerrará la liquidacion.

Ciudadelanos. Acudid á comprar géneros que los obtendreis mucho más baratos del precio corriente en plaza con motivo de la suspension de la Tómbola.

## Tarjetas de visita

Se hacen en la imprenta de este periódico á una peseta el ciento.

## GIMNASIO DE SAN LUIS.

El dia 1.º del próximo mes de Octubre se abrirán las Escuelas nocturnas de San Luis, y como en los años anteriores durarán desde las 7 y media hasta las 9, destinándose los sábados para la enseñanza del Catecismo é Historia sagrada.

A estas clases podrán asistir, á más de los Congregantes, todos los jóvenes que lo soliciten pagando mensualmente un real vellon, y asimismo serán admitidos *gratis* los pobres.

Ciudadela 17 Setiembre 1889.—El Presidente, *Antonio Anglada y Pons*.

## BARBERIA DE ESTÉBAN FRANCO

Se anuncia que el sábado último se abrió esta nueva barbería en la calle del Conquistador, esquina á la de las Parras, la que ofrece sus servicios al público ciudadelano.

## BANCO DE CIUDADELA.

Este Banco compra los cupones del próximo vencimiento de 1.º de Octubre de este año, á los precios siguientes:

4 p<sup>8</sup> Exterior y de Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, á 1½ p<sup>8</sup> beneficio.

4 p<sup>8</sup> Interior y amortizable á 1 1½ p<sup>8</sup> descuento.

Ciudadela 23 Agosto de 1889.—El Director Gerente, *Miguel Sintes*.

Minguetillo. Meditaciones para la santa misa y oraciones para la confesion y comunión—50 cénts.

Despertador eucarístico y dulce convite para que las almas enardecidas en el dulce amor de Jesús sacramentado frecuenten la eucarística mesa y asistan con fruto al Santo Sacrificio de la Misa.—1'25 pesetas en piel.

Se hallan de venta en esta imprenta.

EL CLERO Y LA POLÍTICA ó la participacion del clero en la política por D. Domingo Benigno Cruz. Memoria premiada por la Universidad de Chile. Precio 0'60 ptas.

RESPUESTAS POPULARES á las objeciones más comunes contra la Religion por el P. Segundo Franco de la Compañía de Jesús, segunda edicion. Precio 5 pesetas. Se hallan en la imprenta de este periódico.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús, á cargo de *Rafael Massanet*, calle de Negrete, 14.